

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

Madrid, sábado 9 de Julio de 1881.

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administracion de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL.

## El hombre de la piel del oso

Este era un joven que sentó plaza en el ejército, y se condujo siempre con gran valor y notable bizarría. Perfectamente vivió mientras duró la guerra; pero cuando ésta se acabó, diéronle la licencia absoluta para que se fuera á donde mejor le conviniese é hiciera lo que se le antojase. Los padres habían muerto, y ya no tenía casa; suplicó á sus hermanos que le recibiesen en la suya hasta que la guerra se produjese y volviese al ejército. Pero los hermanos no eran buenos, y le contestaron que no podían hacer nada por él, porque para nada servía, y que buscara manera de vivir por sí. Como el pobre mozo no poseía mas que su fusil, le colgó y se fué por esos mundos de Dios.

Llegó á un sitio donde no se veía más que un círculo de árboles. Allí se sentó á la sombra, pensando en su triste suerte.

—Pues, señor, decía, como no tengo dinero ni sé ningún oficio que me lo pueda proporcionar como no sea el de la guerra, ahora que hay paz no sirvo para cosa maldita, y no tengo, por consiguiente, más recurso que el tristísimo de morir de hambre.

Al mismo tiempo oyó un ruido, levantó los ojos y vió ante él un desconocido vestido de verde, muy bien vestido por cierto, pero que ofrecía la particularidad de tener por pies y piernas dos patas de caballos.

—¿Sé lo que te hace falta,—dijo el desconocido.—¿No es cierto que te falta dinero?

—Sí, señor, lo ha acertado usted, es de lo que estoy más escaso.

—Pues tendrás todo lo que quieras y más; pero antes tengo que adquirir la evidencia de que no tienes miedo, porque has de saber que no doy nada á los cobardes.

—Soldado y cobarde no puede ser,—dijo el joven.—Ya puede usted poner á prueba mi valor, que yo le juro que he de satisfacerle cumplidamente.

—Pues bien,—repuso el hombre verde;—mira detrás de tí.

Volvió la cabeza el soldado y vió que venía hacia él, gruñendo de una manera poco tranquilizadora, un oso enorme.

—Ahora verá usted,—exclamó.—¡Ositos á mil! Verá usted que buena cuenta doy del oso.

Y apuntándole el fusil, disparó y le dejó muerto en el acto.

—Veo, en efecto,—dijo el de lo verde,—que no te falta valor; pero aún voy á hacer otras pruebas.

—A todo me comprometo,—contestó el soldado,—excepto á cosa que pueda impedir mi salvacion eterna.

—Tu juzgarás por tí mismo,—replicó aquel singular personaje,—que ya habia el soldado advertido era el diablo ó pariente muy cercano del diablo.—Durante siete años,—continuó el diablo,—no deberás lavarte ni peinarte la barba y cabello, ni cortarte las uñas, ni hacer tus oraciones. Voy á darte un vestido y una capa, que llevarás durante todo ese tiempo. Si mueres dentro de esos siete años, me pertenecerás, y si vives más de los siete años, serás libre enteramente, y tendrás más riquezas que puedas apetecer.

El soldado pensó en la extrema miseria en que se hallaba, y consideró que quien tantas veces habia visto la muerte en los campos de batalla, bien podia afrontarla en aquella prueba de los siete años.

—Acepto las proposiciones que usted me hace,—dijo al hombre verde.

El diablo se quitó su traje y se lo dió al soldado, diciéndole:

—Mientras lleves este traje, siempre que metas la mano en el bolsillo hallarás un puñado de monedas de oro.

Después arrancó al oso la piel y se la dió.

—Esta será tu capa, y te servirá tambien de cama, pues no podrás usar otra. Y tu nombre será en adelante Piel de Oso.

Y desapareció el diablo.

El soldado se puso el traje, y metiendo la mano en el bolsillo, vió que el diablo no le habia engañado. Echóse al hombro la piel de oso, y se dispuso á recorrer el mundo dándose muy buena vida y no privándose de nada, puesto que tenía dinero abundante. El primer año aún estaba el hombre presentable; pero al siguiente ya

tenía el aspecto de un monstruo. Los cabellos le cubrían casi completamente el rostro; su barba era un enmarañado bosque, y en cuanto las gentes le veían echaban á correr despavoridas como en presencia de una fiera. Sin embargo, como daba limosna á todo el mundo, y pedía á los pobres que rogasen á Dios para que no muriese hasta despues de siete años, y hablaba como un hombre de bien, siempre hallaba quien le diese hospitalidad.

El cuarto año entró en una posada, cuyo dueño no le quería tener ni aún en la cuadra, temeroso de que su presencia espantase á los caballos; pero habiéndole dado Piel de Oso un puñado de monedas, cedió al fin y le metió en un cuarto del corral, á condicion de que no saliera de allí, pues temía que viendo los viajeros semejante monstruo no quisieran volver jamás á su posada.

Una noche estaba Piel de Oso sentado en su cuarto pensando, como siempre, cuándo llegaría el término de los siete años, y oyó que alguien lloraba en una habitacion inmediata. Como tenía buen corazon, abrió la puerta y vió un viejo que estaba sollozando afigidísimo. Pero al ver entrar al soldado, el hombre, lleno de terror, quiso huir; mas se calmó oyendo que Piel de Oso le hablaba dulcemente, y á fuerza de frases de consuelo y caridad logró el soldado que el anciano le dijese la causa de sus penas. Había perdido toda su fortuna, y estaba reducido con sus hijas á tal miseria, que no pudiendo pagar la posada se veía en inminente peligro de ser llevado á la cárcel.

—Si no tiene usted otro pesar,—le dijo Piel de Oso,—tranquilícese usted, porque aquí tengo yo dinero bastante para sacar á usted de todos sus apuros.

Y llamó al posadero y le pagó el gasto hecho por el viejo, y dió á éste una buena suma para sus más urgentes necesidades. El viejo no sabia cómo demostrar su agradecimiento.

—Ven conmigo,—le dijo,—mis hijas son hermosísimas y buenas; tú elegirás una para esposa. No se negará seguramente á casarse contigo cuando sepa lo que has hecho por su padre. No eres muy guapo que se diga, pero tu alma es buena y hermosa.

Piel de Oso consintió á seguir al viejo; pero cuando la hija mayor vió el novio que le traía su padre, huyó dando gritos de espanto. El mismo recibimiento le hizo la segunda; pero la más joven, mirando tranquilamente al soldado, dijo á su padre:

—Padre mio, este hombre debe ser muy bueno, puesto que tiene caridad y nos ha socorrido. Tú le has prometido darle una de tus hijas por esposa y debes cumplir tu promesa.

Oyendo estas palabras Piel de Oso sintió dulcísima, profunda conmocion, y quitándose del dedo un anillo, lo partió, y dió la mitad á su prometida y le recomendó que lo guardase cuidadosamente. En la mitad del anillo que le dió á la niña puso su nombre, y el de la niña en la otra mitad que él guardó. Después se despidió de ella diciendo:

—Me separo de tí por tres años. Si vuelvo nos casaremos; pero si no vuelvo es que habré muerto, y tú podrás disponer de tu mano. Ruega á Dios que me conserve la vida.

La pobre novia quedó muy triste y no hacía más que llorar, lo cual le valía que sus hermanas constantemente se burlasen de ella creyéndola loca; pues solamente mujer que hubiese perdido la razon entendian que podia querer por marido semejante monstruo.

La niña dejaba decir á sus hermanas todo lo que les parecia propio para mortificarla, y rogaba á Dios protegiere á su prometido.

En cuanto á éste, continuaba recorriendo el mundo, haciendo todo el bien que podia á los pobres, y siempre encareciéndoles que rogasen á Dios por él.

En fin, cuando llegó el último día de los siete años, volvió al sitio donde se le habia presentado el diablo. No tardó en aparecer este personaje, y arrojando al soldado su traje, le pidió que le devolviera el verde y la piel de oso.

—Antes,—dijo el soldado,—es preciso que me limpie un poco, porque ya ves cómo me voy.

El diablo, aunque de mala gana, fué á buscar agua, lavó al soldado, le cortó el pelo y las uñas y le afeitó, con lo cual quedó un mozo mucho más gallardo y apuesto que antes lo era.

—No siento más,—dijo el diablo,—sino que, con lo mismo que yo creí que te habías de perder, te has salvado.

—A ver, explíqueme usted eso,—dijo el soldado.

—Es muy sencillo,—repuso el diablo;—te di dinero, que es la perdicion de los hombres, y para tí ha sido la salvacion.

—Es claro, porque lo he empleado en obras de caridad, como lo manda Dios.

Al oír el nombre de Dios, el diablo dió un bufido espantoso, y abriéndose la tierra se lo tragó.

Piel de Oso sintióse aliviado de un gran peso; dió gracias á Dios; dirigióse á la ciudad, compróse un magnífico traje, y fué á casa de su prometida en un coche muy hermoso, tirado por cuatro caballos blancos.

El viejo creyó que era algun gran magnate, y le recibió con las mayores muestras de respeto en la habitacion donde estaban sus hijas. Las dos hermanas mayores le hicieron sentar á su lado, y le sirvieron un delicado refresco. Su prometida estaba enfrente de él, vestida de luto y sin atreverse á alzar los ojos.

—Vengo,—dijo el caballero,—á casarme con una de vuestras hijas.

—¿Con cuál de ellas?—preguntó el padre.

El soldado sacó la mitad del anillo, y acercándose á la hermana menor, le dijo:

—Yo soy el hombre de la piel de oso, de quien todos se espantaban, menos tú, angelical criatura, que comprendiste mi alma. Dios ha permitido que yo deje aquella apariencia de fiera y vuelva á la que siempre tuve, y premié mi constancia, librándome de las garras del diablo y brindándome con un ángel como tú.

Y con esto contó su historia, y dentro de pocos dias se casó con la niña hermosa y modesta, y las dos hermanas mayores, que tanto se habian burlado de ella, se quedaron, corridas como unas monas, como lo que eran.—GRIMM.

## El velo de las turcas

El *Stambul*, de Constantinopla, publica el siguiente bando de policia, referente al velo de las damas turcas:

«Aunque la ley del Koran prescribe como deber absoluto á las mujeres turcas el cubrirse la faz con un velo, se ha notado por las autoridades que en sus paseos, en los bazares y demas sitios públicos visten de una manera incompatible con los usos, la modestia y el pudor musulmanes. Esta innovacion que las hace feas á los ojos de todo hombre honesto y virtuoso, no atrae sobre ellas más que miradas de repugnancia.

Estos trajes indecentes son contrarios á las prescripciones del Koran, así como á las órdenes y los deseos de S. M. I. el sultan, nuestro soberano, protector de la religion y del Koran y regenerador del honor y de la confianza. Así es que, aun cuando nada puede decirse á las mujeres que deseen pasearse, será preciso proceder contra las que separen en lo más mínimo el velo prescrito por el Koran y el pudor musulman, y las que, al frecuentar ciertos sitios públicos, den lugar á la persecucion de hombres animados de intenciones las-civas. Tambien serán castigados los hombres que se entreguen á estas galantes persecuciones, incompatibles con el Koran, los usos y la decencia.

A estas dos categorías de delinquentes se les aplicarán las leyes y reglamentos, en conformidad á la comunicacion del *cheik ul islam*, motivada por un decreto de S. M. I. el sultan.

En cumplimiento de esta orden imperial, hacemos presente que las mujeres que usen en público los indicados trajes ó lleven la cara descubierta, así como los hombres que persigan á las mujeres en condiciones contrarias á la decencia, serán castigados sin contemplacion alguna.

Los agentes de policia han recibido las órdenes oportunas, y la presente notificacion se publica para conocimiento del público y con objeto de que nadie pueda alegar ignorancia.»

## La Conferencia monetaria internacional

La Conferencia monetaria reunida en Paris reanudó las sesiones que suspendió en el mes de Mayo último, el día 2 del corriente.

Durante la primera parte de la sesion la Conferencia se ocupó en determinar la forma que debía adoptar para la continuacion de sus trabajos.

Después de haber oído las observaciones de MM. Seismitt Doda, delegado de Italia; Lardy, delegado de Suiza; Pierson, delegado de los Países Bajos; Carnuschi y Dumas, delegado de Francia, y Horton, delegado de los Estados Unidos, la Conferencia decidió pasar á discutir la cuestion segun el programa presentado al inaugurar las sesiones por los delegados neerlandeses.

Mr. Tharonan, delegado de los Estados Unidos, y Mr. Seranb, delegado de Alemania, han abordado en este terreno la discusion, y pronunciado dos discursos muy expresivos.

El primer delegado de Alemania ha dicho que no tenía que añadir de parte de su gobierno una palabra más á las declaraciones que tenía hechas.

En la próxima sesion, que á estas horas habrá ya tenido lugar, Mr. Tremantie, delegado británico, ha debido dar á conocer las instrucciones que ha recibido de su gobierno, y acerca de la cuestion monetaria habrá pronunciado un importante discurso Mr. J. B. Dumas, individuo de la Academia de Francia.

## La salud pública

El último boletín estadístico de la semana comprendida entre el 24 y el 30 de Junio, acusa un aumento notable en la mortalidad, debido en gran parte á las fiebres tifoideas, tisis, gastro-enteritis infantil y muertes violentas.

Por cada 11 de los fallecidos en la semana anterior, mueren hoy de fiebre tifoidea 38. Si este ascenso sigue en la semana próxima, empezaremos á creernos víctimas de una epidemia.

La tisis pulmonal sube la escala de la muerte, y eso que estamos en el buen tiempo. De 152 fallecidos en la semana precedente, han llegado en la última á 178.

La diarrea infantil es ménos frecuente, de 99 ha bajado á 72.

La cifra de las muertes violentas es en esta época del año más elevada que en otra alguna. De 25 ha alcanzado hasta 40. Casi todos estos desgraciados, suicidas unos, otros asesinados, ocupan el período de la vida de 15 á 35 años, en el cual la sangre se exalta fácilmente por el doble fuego de la passion y de la juventud por un lado, y por otro, el ardiente calor del estío. Este género de muerte es más frecuente en los pobres, que en los ricos, en los ignorantes, que en los ilustrados, y en los dementes é imbéciles, que en los cuerdos.

La viruela, la escarlatina y el sarampion, continúan estacionarios. Las afecciones agudas de las vías respiratorias, por el mismo estilo.

En Lyon han fenecido 150 personas y nacido 126 niños. Predominan las enfermedades gástricas.

En Burdeos y Tolosa la mortalidad y el aumento de poblacion están en equilibrio.

En Havre decrece la viruela. De 52 fallecidos en seis dias, sólo cinco lo han sido por dicha enfermedad.

La fiebre tifoidea se ceba con encarnizamiento en Buda, Pesth y Dublin; la viruela en Londres, el sarampion en Barcelona, Glascon, Valencia y Nueva York (114 muertos en seis dias), y por último, la escarlatina reina reina en Berlin y Brooklyn.

En Berlin han muerto en la última semana contada, 587 ó sean 26'9 por 1.000. En Bruselas 170, proporcionalmente un 22'0. En Londres 1.403, con la proporcion de 19'1. En Málaga 103, proporcion 46'3. En Murcia 53, con 30'0. En Zaragoza 57, con 33'9. En Valencia 105, con 38'2. En Barcelona, 138, proporcion 28'0.

La mortalidad en Valencia, Barcelona y Málaga, comparada con el número de nacimientos, asciende á una cifra que des-

consuela. ¡La despoblacion de estas ciudades debe de llamar la atencion de las sociedades de Higiene pública, acerca de las causas que influyen en la mortalidad de nuestras poblaciones del litoral mediterráneo, si bien las más ricas, en cambio las más insalubres.

En Francia el número de nacidos disminuye tambien considerablemente, lo mismo que el de matrimonios; el exceso sobre los muertos en 1872, era 172.936, y en 1879 ha descendido la diferencia á 96.647. Desde 1874 á 1876 sigue la misma proporcion decreciente. ¿Degenerará la raza latina?

El año 1878 no difiere en gran cosa del 1876. Los matrimonios han aumentado algo en número, pero los nacimientos disminuyen, y los fallecimientos siguen á la misma altura.

Para completar el cuadro, la fiebre amarilla azota cruelmente la poblacion de las Antillas, predominando especialmente en Ponce-a-Pierre, Maria Galante, Lamentin y Port Louis.

En la Martinica el daño es ménos alarmante que en la Guadalupe. En Cuba no hay tantos casos de *vómito negro*, á causa quizá de la terminacion de la guerra.

Las últimas noticias acerca de la salud en Mesopotamia son excelentes. La peste es ménos rigorosa en Mebzeff.

(El Progreso.)

## Espectáculos

La empresa del Teatro de Apolo ofrece hoy al público una novedad: en uno de los intermedios se presentará la célebre violinista señorita Egeria Antonini á ejecutar dos piezas de concierto, que le serán acompañadas al piano.

En el beneficio de la señorita Romero, celebrado anoche en el Liceo de Capellanes, se estrenó un pasillo con el título del salon que fué muy aplaudido, siendo llamados los autores al palco escénico, que lo era de la letra D. Lázaro Alava, y de la música D. Luis Arnedo.

El actor Zamacois hizo las delicias del público.

El actor Sr. Rodriguez Paris declamó admirablemente *El vértigo*.

La concurrencia fué numerosísima. La beneficiada obtuvo muchos obsequios.

## Funciones para hoy

APOLO.—A las nueve.—Turno 2.º impar.—El Desquite.—Cambio de via.

ALHAMBRA.—A las nueve.—Jugar con el fuego.—Amor de madre.—La campanada.—El niño perdido.

PRICE.—A las nueve y media.—A beneficio de los clowns Harvey.—Programa divertido.—Los gatos enamorados.—El barbero Relámpago.—Los niños traviesos.—El cancan de Maville, bailado por ocho clowns.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—El mejor postor.—La hijada Guadalupe.—Un par de lilas.—Hermanos Re-Mi-Fa-So!

RECREOS MATRITENSES.—A las ocho y media.—La soirée de Cachupin.—Entre mi mujer y el negro.—Un pleito.

INFANTIL.—A las ocho y media.—La cabeza y el brazo.—El poeta de salon.—Blanco y negro.—Por ser actriz.—Intermedios por el hombre-goma.—Baile.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—El liceo de Capellanes.—Macarenas.—Entre dos tios.—La Flor del perchel.—¡A la pradera!

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puesta del Sol.

## Cultos

SANTOS DEL DIA 10.—Santa Amalia y Santa Rufina y Segunda virgen y martir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San José, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de María á Nuestra Señora de Loreto en su iglesia, ó la del Sagrario en San Gines, ó la de la Salud en Santiago.

## Gaceta Universal

MADRID 9 DE JULIO DE 1881

## Injusticias

Como contraposición a nuestras afirmaciones de ayer sobre los indudables motivos que ha adquirido el Gobierno actual a la consideración del país, no encontrando sin duda argumentos para rebatirlas por cuenta propia, nos cita un diario conservador el siguiente párrafo de *El Progreso*:

«No suponemos que nadie lleve el optimismo al extremo de registrar como victorias envidiables, ni las negociaciones con motivo de los sucesos de Saida entabladas, ni la repatriación del caudillaje en Valencia, en Barcelona, en casi todos los puntos cardinales de la Península, ni el retoñar del bandolerismo malagueño, ni siquiera las edificantes protestas y las encendidas polémicas a que dieron origen, así los procedimientos incoados contra el autor de ciertas hojas célebres, como la clausura algo violenta de las Cortes.»

Sin duda al periódico canovista aludido le ha satisfecho esta serie de cargos aglomerados en montón, porque siendo fácil destruir el alcance de cada uno de ellos, parece que había de abrumarnos esa batería de censuras, que con tanta alegría copia el colega, de los demócratas, cuya benevolencia con el Ministerio tanto están ponderando los conservadores todos los días.

Refiérese la censura que ocupa el lugar preferente, a la conducta del Gobierno español ante los sucesos de Orán. ¿Pero qué es lo que quieren los órganos conservadores y algunos demócratas que les hacen coro? ¿Acaso el planteamiento inmediato de un *casus belli*? ¿No es *El Progreso* mismo el que recomienda la prudencia, el que combate hoy en un artículo ciertas exageraciones, el que, condensando en una fórmula su pensamiento, reclama «calma y mesura a la prensa, prudencia al país y actividad al Gobierno»? ¿A qué viene entonces hablar de victorias poco envidiables, cuando aún no puede juzgarse del éxito de las negociaciones entabladas? Indudablemente es tan grave el afán que en ocasiones se apodera de ciertos periódicos por hacer la oposición, que no vacilan en contradecirse.

Háblase de la repatriación del caudillaje con motivo de las elecciones, sin tener en cuenta los escándalos electorales que hemos presenciado en los tiempos que mandaba el Sr. Cánovas, y los funestísimos efectos que ha experimentado el país por la abrumadora influencia del caciquismo conservador. No sabemos por qué duele a algunos la animación que se nota en los distritos, prometiendo la lucha ser viva y empeñada. ¿Es que se tiene miedo de que el país sacuda su indiferencia y se quieran disimular con el nombre de caudillaje las consecuencias de una derrota?

Es el colmo de la injusticia hacer un cargo al Gobierno por el bandolerismo, perseguido en sus últimas trincheras y extirpado casi por completo por la actividad y celo de nuestros amigos. A raíz del cambio político, se enseñoreaban los criminales de multitud de comarcas indefensas: ¿qué queda hoy de aquel foco de ignominia y de alarmas? Restos dispersos, tan pronto aparecidos como castigados.

Se quiere también hacer responsable a la situación del proceso incoado contra el autor de *Cartas Fusionistas*. Lamentamos como el que más este percance; pero, ¿puede el Gobierno invadir la esfera de acción de los tribunales a título de una mal entendida libertad? ¿O es que consiste ésta en anular la justicia o ponerla bajo ominosa tutela, por evitar molestias a un escritor, digno por todos conceptos de estima, pero a cuya personalidad no deben subordinarse otras consideraciones de más alta esfera?

No diremos nada de la clausura de las Cortes, calificada por *El Progreso* de algo violenta, porque ya el asunto es antiguo, y cuanto sobre él podía

decirse se ha repetido hasta la saciedad.

¿Qué queda, pues, de esta aglomeración de cargos, con tanta fruición copiados por el colega conservador?

Sencillamente una serie de injusticias.

¿Y para esto se necesita apelar al recurso de buscar armas en un arsenal ajeno?

¿Qué pobreza de argumentos y qué decadencia!

## Hechos y dichos

Porque hemos recordado que durante los cinco meses de gobierno fusionista sólo ha sido denunciado un periódico, nos dice *El Liberal*:

«Quien hace un cesto, hará ciento.»

Y quien ya hizo ciento, ¿cuántos hará?

Afirma también que la prensa tiene motivos para abrigar temores.

El caso no es para menos, disfrutando de la libertad de que hoy goza, tan amplia como en las épocas de mayor tolerancia política.

Bien dice otro refrán, que ninguno está contento con su suerte.

Habla un colega conservador de una función teatro-electoral:

«La función promete ser divertida. Los que sólo podemos esperar verla desde un rincón del paraíso, tenemos que apresurarnos a formar cola y resignarnos a entrar cuando no haya fusionistas de cierta ropa para ocupar determinadas localidades.»

Se deduce de las líneas citadas que los canovistas sólo pueden esperar verla desde un rincón y además que en política están a la cola.

No hay mejor sastrero...

El artículo que *El Diario Español* publica con el título de «Lo de Villarcayo» está lleno de inexactitudes como todos aquellos que escriben los conservadores para hacer la oposición, tan sistemática como absurda, al Gobierno que preside el Sr. Sagasta.

Ni el candidato conservador que por Villarcayo se presenta tiene la fuerza e influencia que el colega supone, ni el gobernador de Burgos ha dejado de cumplir con su deber un instante, ni el Sr. Marrón ha tenido necesidad de practicar los manejos electorales, de los cuales aún se resenten los amigos del colega, para ganar las elecciones en su provincia natal.

*El Estandarte*, suponiendo tiranía del Gobierno para con la prensa, escribe:

«Si esto es hoy que está colgada la ley, ¿qué suerte espera a la prensa el día que varíe de opinión el Gabinete? ¡Causa horror pensar lo que ocurrirá!»

Lo que verdaderamente causa horror es suponer y dar por seguro, como hacen los canovistas, que la prensa no goza de grandes libertades y que los conservadores, para causar horror, afirman que un día variará de opinión el Gabinete.

¿Cómo se conoce que los canovistas están acostumbrados a variar de opiniones cuando piensan que todos los gobiernos cambian de ellas como de camisas!

Dice un periódico canovista: «Tiempo hace se ha dicho que las leyes se han inventado por proporcionar el placer de quebrantarlas.»

Y los conservadores, lejos de contribuir por su parte a demostrar que esto no es exacto, no han hecho otra cosa que confirmarlo durante los seis años que han sido poder.

*La Integridad de la Patria*, ocupándose de las noticias publicadas acerca de los importantes proyectos de reformas que tienen en estudio los individuos del Gabinete, dice:

«Sobre todo, nosotros, como el boticario del cuento, cuando oímos hablar de tantas reformas y de tantas promesas, exclamamos: «Necesito verlo, necesito verlo,» sin abandonar por eso ni un momento las tareas de nuestra farmacia.»

El deseo del colega es muy justo, y podemos asegurarle que será satisfecho.

¡Ojalá que el Gobierno que presidia

el Sr. Cánovas se hubiera hallado tan dispuesto como el actual a realizar, en beneficio del país, las importantes reformas que éste uno y otro día reclamaba en vano!

Entonces, cuando *La Integridad* y los demás órganos ministeriales nos hablaban de mejoras importantes, tantas veces concebidas y nunca en vías de realizarse, nosotros demandábamos también su planteamiento, animados del mejor deseo, pero todo en vano: su elaboración fué tan lenta, que cesó la dominación de los conservadores y las tales mejoras no pasaron de la categoría de proyectos.

¿Cómo, pues, los periódicos de esa comunión se muestran ahora tan exigentes? ¿No es sobradamente injusto que reclamen con insistencia el planteamiento de reformas que sus amigos no hicieron en seis años, y que el Gobierno no puede realizar sin el concurso de los Cuerpos Colegisladores?

Por otra parte, ¿por qué dudan de que, cuando menos, abrigue el propósito de plantearlas?

Apreciando con sereno juicio la conducta del Gobierno en el breve tiempo que lleva al frente de los negocios públicos, haciendo abstracción de los intereses de partido y examinando atenta e imparcialmente cuanto aquél ha hecho, dentro de los límites señalados a la producción y desarrollo de su actividad, nadie que de razonable se precie podrá poner en duda, ni su decisión en dotar al país con leyes beneficiosas, ni el alto espíritu reformador que inspira y alienta todas sus determinaciones.

Contestando a un suelto nuestro, dicen el órgano del Sr. Cánovas, que si algo han probado hasta ahora los hombres del Gobierno, «es que saben infringir la Constitución y cometer arbitrariedades con la misma seriedad con que, llamándose liberales, plantean el sistema absoluto».

Si no estuviésemos persuadidos de que el colega es el primero en no creer lo que escribe, nos veríamos obligados a confesar, con harta pena, su desconocimiento en materia de sistemas.

De cualquier modo, hay que convenir en que se necesita desparpajo, mucho desparpajo, todo el desparpajo de que son susceptibles los conservadores, para afirmar, como lo hace el periódico que nos ocupa, que los liberales hemos planteado el sistema absoluto.

Pues si califica de absoluto al que hoy impera, ¿cómo debe calificar al que rigió en los felices tiempos en que mandaban sus amigos?

*El Figaro*, de París, ha recibido de su corresponsal de la Argelia una carta, de la que tomamos los siguientes párrafos:

«Hoy día Bou-Amema y sus sicarios están fuera de nuestro alcance. Se han llevado todo lo que han querido tomar; nos han hecho cerca de mil víctimas. Y el general Cézér envía al gobierno un despacho oficial en que dice: que la tranquilidad se ha restablecido, y que nuestras pérdidas no pasan de medio millón.»

Mr. Cézér, a quien le ha parecido más cómodo transmitir sus órdenes a los diferentes jefes de columnas, sin salir de los jarines del *Chauar-Nouf*, en Orán, debía por lo menos haber ido a visitar el teatro de las fúnebres hazñas de Bou-Amema y de sus hordas salvajes.

En lugar de pasar veinticuatro horas en Saida, al día siguiente de las matanzas, sin hallar el tiempo de visitar a nuestros enfermos y heridos en el hospital, el general pudo bien haber prolongado aquí su estancia para recoger noticias útiles sobre la importancia de las pérdidas sufridas, no sólo por algunos negociantes o jefes de *chantiers*, pero por todo un país que vivía y prosperaba de la industria del esparto.

Antes de los desastres del 11 y 12 de Junio se contaban aquí nada menos que 4.000 ó 5.000 obreros, empleados en las inmensas llanuras de esparto, en el transporte de los convoyes ó en la fábrica de la compañía de Ain-el-Hadjar.

De toda esta población, que no tenía más que esta industria, de la cual vivía el país, no quedan siquiera 200 familias, y Mr. Cézér dice en sus despachos oficiales «que los trabajos han vuelto a empezar en los *chantiers*».

Es verdad, si Mr. Cézér hubiera recorrido como yo los *chantiers*, antes animados por la vida industrial, hoy diasilenciosos,

arruinados, mostrando en todas partes señales de incendio y de asesinatos, es indudable que no hubiera devuelto tan fácilmente la libertad a los 25 prisioneros árabes cogidos sobre el teatro mismo de las matanzas.»

Cuando un periódico francés se atreve a formular tales acusaciones contra los generales de la Argelia, puede calcularse lo que allí habrá ocurrido.

Las anteriores líneas pueden servir de contestación al lenguaje que una parte de los periódicos franceses emplea contra España.

El Gobierno, según un diario conservador, tiene que agradecer a la prensa de este partido el que, apesar de las ilegalidades que a aquél se atribuyen, no haya intentado precipitar al país en los derroteros de lo perturbador y anárquico, por donde el Gabinete camina ¡oh dolor! con notoria ceguera é insistente obcecación.

¡Que hablen de ceguera y obcecación los que no han dejado de estar ciegos y obcecados!

¡Que sostengan que no han intentado precipitar al país por los derroteros de lo perturbador y anárquico, los que llevaron el desbarajuste a la Hacienda, la confusión a la política y el descontento y la alarma a todas las clases sociales!

Estas cosas sólo se ocurren a los conservadores.

*El Tiempo* se mete a dar lecciones de latin a un presbítero de los que envían cartas a *El Siglo Futuro*, y efectivamente las necesita, por haber alterado sin pizca de consideración un texto de San Pablo.

Pero es el caso que *El Tiempo*, por no perder la costumbre de cometer una incongruencia hasta cuando tiene razón, al tratar de restaurar el texto latino, comete una falta de sintaxis de las de mayor calibre.

Está escrito *quid dicam vobis*, señor *Tiempo*.

Y luego extrañará el colega que *El Siglo Futuro* le hable de tú y se burle de él en sus barbas.

Tiene desgracia el órgano de Torenó: se le presenta una ocasión de vengarse de la sátira cruel y continuada de su adversario, y ni por esas: al primer paso, primer tropezón.

Siempre lo mismo.

Haciendo presa en un párrafo de nuestro artículo de ayer, dice *El Conservador*:

«La paz, el orden, la Hacienda, todo va a ser destruido por los fusionistas.»

Nosotros deseamos sustituir a la paz de la reacción la paz de la libertad, y no queremos orden con bandolerismo, ni Hacienda con irregularidades.

Por eso hemos dicho, y repetimos, que nuestro programa es la negación de los procedimientos conservadores. ¿Nos entiende ahora el colega?

## Oficial

La *Gaceta* de hoy contiene las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Real decreto promoviendo al empleo de teniente general a D. Manuel Andía.

—Otros disponiendo que D. José de los Reyes cese en el cargo de capitán general de Granada, y nombrando para sustituirle a D. Adolfo Morales de los Ríos.

—Otro nombrando capitán general de Extremadura a D. Manuel Andrés.

—Otros disponiendo que D. Manuel de Alarcón cese en el cargo de segundo cabo de la capitania general de Cataluña, y nombrando en su lugar a D. José Galvis.

—Otro nombrando comandante general del ejército de Cataluña a D. Pedro Cuenca.

—Otros disponiendo que D. Ignacio Pérez Galdós cese en el cargo de gobernador militar de la plaza de Santander y nombrando para reemplazarle a D. Pedro Mella.

—Otro nombrando gobernador militar de la provincia de Orense a D. Gonzalo Chacón.

—Otro nombrando jefe de la segunda

brigada de la división de caballería del ejército de Castilla la Nueva a D. Manuel Sánchez.

**Gobernación.**—Reales órdenes aprobando la suspensión del Ayuntamiento de Villargordo, declarando que no fué procedente la de los Ayuntamientos de Paterna de Rivera y de Villena, y confirmando la del Ruidones.

**Fomento.**—Reales órdenes desestimando la demanda de D. Ensebio Aguilera y dando las gracias al marqués de Campo por su ofrecimiento en favor de los españoles emigrados de la Argelia.

## Exterior

## Francia

La Cámara de diputados, en su sesión del martes, después de votar un crédito de 500.000 francos para la fiesta nacional del 14 de Julio, empezó a discutir el presupuesto de Negocios extranjeros, empeñándose un importante debate sobre la enmienda de Mr. Madier de Montjan, en que pedía la supresión de la embajada francesa cerca del Vaticano. Mr. Barthélemy Saint-Hilaire, manifestó que el gobierno de la República cometería una falta grave tomando tal medida, «porque la Santa Sede—dijo el ministro de Negocios extranjeros—es un poder inmenso con el cual hay que contar y contra el que nada se puede con las armas.»

La proposición del diputado de la extrema izquierda fué rechazada por 300 votos contra 186.

En nombre de la comisión declaró monsieur A. Proust que la supresión de la embajada cerca del Vaticano es una de las soluciones reservadas para el porvenir, y que no había que precipitar. Dijo también M. Proust que la conservación de la embajada es obligatoria, según el concordato, y que mientras éste rija no es posible sustraerse a esa obligación.

El nombramiento del general Saussier para el mando del 19 cuerpo de ejército, parece ser el prelude de la salida del gobierno de Argelia de M. Alberto Grey.

Indican los partes de ayer, 8, al mediodía, que dicho general asumirá el mando civil y militar de la colonia, si Mr. Grey marchase a Francia. El viaje de éste parece proyectado con pretexto de salud, y es muy posible que no vuelva a su puesto.

—En su última hora trae algunos periódicos de París un telegrama de Constantinopla, fecha 6, anunciando que han estallado desórdenes en Negrin, al Sur de Tebessa, cerca de la frontera de Túnez.

Como se ve, la insurrección de los árabes se va extendiendo cada día.

De Trípoli no se han recibido noticias últimamente. Al *Standard* le dicen que han sido enviados cinco acorazados turcos a las aguas de dicha regencia.

## Inglaterra

LA INTERPELACION DE LORD STANLEY  
Tomamos de los diarios ingleses, que hoy recibimos, el siguiente extracto de la sesión del día 5, en la parte referente a inteligencias entre España y Francia sobre Marruecos, asunto de que anteaer nos hablaba el telégrafo.

Lord Stanley de Alderley, después de indicar que la insurrección de Argelia ha sido causada por la conducta de los franceses en Túnez, dice que se ha asegurado que los franceses han hecho un tratado con España, en virtud del cual los primeros ocuparán a Trípoli y España se apoderará de Marruecos.

El orador ignora si la afirmación es cierta, pero cree que el gobierno ha procedido con mucha indiferencia en este asunto. Aprecia la amistad con Francia tanto como el que más, pero hay que tener en cuenta otras consideraciones, especialmente las que respectan al imperio de la India.

Espera, por tanto, que el ministro de Negocios extranjeros se ponga de acuerdo con los gobiernos de Turquía e Italia, para impedir más agresiones de parte de Francia.

El conde de Grandville contesta que no tiene la menor noticia de que se haya concluido un tratado entre Francia y España, para el reparto de Marruecos, y que no cree en su existencia, siéndole, por tanto, imposible dar noticia alguna.

## Telegramas

## Paris 8.

Habiendo dicho un diputado en la Cámara que el Sr. Barthélemy Saint-Hilaire, ministro de Negocios extranjeros, recono-

ce que Francia debía una indemnización á los obreros españoles de la provincia de Orán, el Sr. Barthelemy le interrumpió manifestando que reconocía que dichos españoles tenían derecho á socorros, pero no á una indemnización.

Añadió que la mayor parte de las aserciones publicadas sobre el particular por algunos periódicos son inexactas.

El gobierno francés no admite el derecho de indemnización por hechos de guerra ni casos de fuerza mayor, como los de Saida, en los cuales han sido víctimas tantos franceses como españoles.

Esta es la tesis—dijo—sostenida y aplicada por el Sr. Thiers cuando las reclamaciones de las víctimas de la guerra de 1870, y por el mismo gobierno español cuando se hicieron reclamaciones por los perjuicios sufridos por ciudadanos franceses con motivo de la guerra carlista.

Esto no obstante, el gobierno francés acordará de buen grado todos los socorros posibles, tanto á los españoles como á los franceses víctimas de los sucesos de Saida.

Paris 8. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85 75.—5 por 100 id., 119 10 0/0.—Exterior español, 26 1/16.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 43 3/8.—Obligaciones de Cuba, 500 50.—Consolidados ingleses, 101 3/16. Bolsin: 3 por 100 interior español, 24 9/16.—Exterior, 26 9/32.—Amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 44 0/0.—Obligaciones de Cuba, 501 25.

Roma 8. Se ha firmado el convenio del empréstito italiano.

La entrega en oro será de 444 millones de francos.

El primer plazo deberá ser satisfecho en Setiembre próximo y el último en igual mes de 1882.

El tipo de emision es de 88 25.

Medhia (Túnez) 8.

Por una barca mallera, que salió ayer mañana del puerto de Sfax, se tienen noticias de aquel punto.

Segun ellas, la escuadra acorazada francesa, despues de un incesante bombardeo, habia destruido todos los fuertes de la plaza, la mezquita mayor y casi todo el barrio musulman.

Aspues de estos destrozos, los insurrectos, encerrados en la ciudad, seguian defendiéndose.

Paris 8.

Los rumores relativos á la dimision del Sr. Alberto Grevy del cargo de gobernador general de la Argelia, no se han confirmado aún; pero, segun dicen la mayor parte de los periódicos de Paris, es general la creencia de que el gobierno no tardará en recibir dicha dimision.

Paris 8. Cámara de los diputados.—Se aprueba el presupuesto de la guerra de Túnez.

Se ha ordenado el envio de nuevas tropas á Sfax. Circula el rumor de que la insurreccion en toda la regencia se acentua de una manera notable.

Paris 8.

Conferencia monetaria.—Se aprueba por unanimidad la proposicion del representante de los Estados-Unidos, Sr. Francé, dando un voto de gracias á los representantes de los Estados que han tomado parte en las conferencias, aplazándolas

para el 12 de Abril de 1882 á fin de arreglar los detalles del convenio monetario, que espera esten concluidos para aquella fecha. Orán 9.

Se acaban de recibir noticias confirmando nuevas incursiones de Bou-Amema.

Hoy se sabe que al frente de numerosos contingentes, compuestos de varias tribus que se le han agregado, avanza con direccion al Tell.

Lleva consigo un considerable convoy. El general Louis ha dispuesto el inmediato envio de tres columnas para cortar el paso al feroz caudillo mahometano.

En la region de Tlemcem hay tranquilidad, segun las últimas noticias recibidas de allí.

Se esperan grandes refuerzos de tropas en esta provincia. Londres 9.

Un tal Lefroy, acusado de asesinato en la persona de un viajero que iba en un tren el dia 27 de Junio, acaba de ser preso por la policia. Singapore 8.

Llegó el vapor-correo Manila, del marqués de Campo, y sigue su viaje sin novedad.

Noticias

Escasean las noticias sobre los sucesos de Orán, y las que se reciben sólo amplian los detalles ya conocidos.

El movimiento de inmigracion continua, y este hecho elocuentísimo es la mayor censura que puede dirigirse contra la imprevisión de las autoridades francesas.

A el paso que llevan las cosas no va á quedar en la Argelia un solo colono extranjero.

Un telegrama recibido por El Liberal, dice lo siguiente:

Almería 8 (cinco 40 tarde). Ha llegado á este puerto el vapor Acuña con 210 pasajeros, dos de ellos heridos de gravedad. Uno de estos ha encontrado en el hospital á un hermano suyo, tambien herido, al que creia muerto. La escena ha sido tiernísima.

En el mismo vapor han llegado dos enfermos de consideracion, á consecuencia de las terribles impresiones y del susto que experimentaron en Saida. Tambien han llegado tres mujeres que abortaron por las causas expresadas.

Dicen los recién llegados que en el hospital militar de Orán son muy mal tratados los heridos españoles: ni siquiera les mudan las ropas de las camas.

Es indescriptible el espectáculo que presenta este muelle. Centenares de fugitivos que ya residian en los pueblos de su naturaleza, vienen á esta ciudad en demanda de socorro.

El domingo próximo llegará aquí el vapor Numancia, procedente de Orán.

Tendidos en el patio del gobierno civil de esta provincia hay multitud de desgraciados que esperan socorro. En este momento empieza la distribucion de fondos.—El corresponsal.

De El Imparcial son las siguientes noticias:

«Dícase que el italiano que acompaña á Bou-Amema es el célebre Gerardo Pholji. Este individuo fué quien promovió y dirigió la insurreccion de 1871.

Las tropas francesas han evacuado el reducto Magenta, so pretexto de enfermedades. La poblacion quedó indefensa. En ella reina un pánico indescriptible.

Los árabes insurrectos han recibido armamento europeo, moderno.

Se abrigan serios temores de que Bou-

Amema fusile á los cautivos españoles que tiene en su poder, por negarse el rescate pedido.

Los soldados que, procedentes del ejército de Túnez, llegaron á ésta, vienen en su mayoría enfermos de fiebres palúdicas, tífoides y disenteria.

De los puestos turcos establecidos en la frontera de Trípoli salieron hace dias emisarios para Túnez y Argelia con el objeto de predicar la guerra santa.

La tribu de los Ouled-Agab se apoderó cerca de Tíaret de un rebaño de carneros, consiguiendo llevarse 200.

Vista la inseguridad que existe en aquellas comarcas, se ha suspendido en ellas toda clase de tráfico.

El periódico Le Petit Alger publica una carta de Mostagám. En ella dice: «Amigos españoles, los sucesos ocurridos son vergonzosos para nosotros y para nuestro país. Estabais olvidados, perdidos, cuando sin vosotros Sidi-bel-Abbés, Relviane, Saida y otros muchos pueblos, hoy florecientes, serian puntos imperceptibles en el mapa.»

Despues inserta una manifestacion hecha públicamente en Mascara por un alférez de cazadores franceses, en la cual dice: «Nosotros hicimos demasiado por los colonos; sólo siento que todos los habitantes de Saida, incluso los de Medhia, no hayan sido degollados. Si me enviaran otra vez á socorrerlos, procuraria llegar despues de reconocer el saqueo y el asesinato.»

El ministerio de Fomento remitió ayer al de Estado el informe de la Junta de Agricultura, para que enviado al Sr. Rancés, pueda ilustrar la opinion de nuestro ministro en Londres, y servirle de base para demostrar que no es peligrosa en Inglaterra la introduccion de los ganados de Galicia, cuyos ganados no ofrecen peligro de contagio, ni pueden dañar á la salud.

No se confirma por ahora la noticia de haberse concedido la gran cruz de Carlos III al ministro de España en Lisboa, Sr. D. Juan Valera.

Ningun fundamento tiene la version acogida por El Imparcial, relativa á una combinacion de altos puestos diplomáticos.

Mañana sale para Francia la señora marquesa de la Habana.

En el Consejo de Estado se han recibido para informe las instancias solicitando grandeza de España á favor de la marquesa viuda de la Gándara y del marqués de Benalua.

Por el ministerio de Hacienda se ha pasado ayer una circular á los demas centros oficiales para que procedan á la formacion de los presupuestos parciales.

Con motivo del desestanco del tabaco en Filipinas habrá que aumentar el personal de ingenieros de montes en aquel archipiélago.

El arzobispo de Sevilla, que llegó ayer á Madrid en el tren-correo, salió por la tarde para Alhama de Aragon.

La suscripcion abierta en Paris para el socorro de los inmigrados españoles, la encabeza el presidente de la república, señor Grevy, con 500 francos.

Dice El Correo, que á peticion del fiscal militar que instruye la correspondiente sumaria, parece ha sido arrestado el teniente de la Guardia civil que mandaba el puesto de Amusco.

Los agentes de la autoridad detuvieron ayer á un sujeto contra quien parece hay indicios de complicidad en el robo hecho recientemente á la señora generala Angulo.

El Rey ha comisionado al arquitecto señor Belmás para que estudie en Inglaterra y los Estados Unidos el asunto de las casas económicas para obreros.

El señor duque de la Torre salió ayer tarde para Biarritz, siendo despedido en la estacion por el señor alcalde de Madrid, por los señores general Lopez Dominguez, Leon y Llerena, Chinchilla, Zugasti, Rodriguez Batista y otras varias personas.

Anoche se recibió en los centros oficiales el siguiente telegrama:

«Washington 8 (nueve 46 noche). Al ministro de Estado. El presidente muy mejorado. Grandes esperanzas de curacion. Muy agradecidos al interes tomado por el Rey, Gobierno, gobernador de Cuba y España.—Barca.»

Segun telegrama del gobernador de Almería, han muerto en Tabernas 26 personas de las repatriadas en Orán.

En la reunion que celebraron anoche en el local de las Escuelas Pias varios demócratas del distrito de la Inclusa se acordó tomar parte en las próximas elecciones y proponer á los demas distritos de Madrid la candidatura para diputados á Cortes de los Sres. Figueras, Ruiz Zorrilla, Salmeron y Carvajal.

Segunda edicion

Con destino á la galeria de españoles ilustres, se ha mandado hoy adquirir los retratos de El Empeinado, Martínez de la Rosa, Gravina, Malaspina y Van-der-Gotten.

Se han suspendido hasta Octubre próximo las oposiciones á las escuelas de primera enseñanza que hay vacantes en Madrid.

Las noticias recibidas hoy sobre el estado del presidente de los Estados Unidos, Mr. Garfield, son muy satisfactorias. Se considera muy posible su curacion.

La Familia Real ha salido esta tarde para La Granja acompañada del ministro de Estado.

El presidente del Gobierno y los demas ministros, el presidente del Ayuntamiento, el de la Diputacion y el gobernador civil, han bajado á la estacion á despedir á Sus Majestades y Altezas.

Hoy no ha habido Consejo de ministros.

El ministro de Fomento no ha asistido hoy á su despacho por encontrarse ligeramente indispuesto.

El comité constitucional de la Audiencia se reúne esta noche en casa del Sr. Angulo para ocuparse de algunos trabajos preparativos relacionados con las elecciones de diputados á Cortes.

No parece cierto que el ministro de Fomento proyecte la creacion de un Banco minero.

Una sociedad particular es la que ha iniciado y piensa realizar tal idea.

La mayor parte de los ayuntamientos de Almería proporcionan trabajo, en las obras de utilidad pública de sus localidades, á los fugitivos de Orán.

El telegrama de la Agencia Fabra, dan cuenta de algunas frases de Mr. Barthelemy Saint-Hilaire, era hoy objeto de comentarios y discusiones en los sitios públicos, y, muy especialmente tambien merecian los honores del debate, las opiniones de un colega democrático respecto del contenido del citado telegrama.

Una comision de maestros de escuela, presidida por el Sr. Aguilera, ha solicitado hoy del ministro de Fomento, se conceda licencia durante la canícula á los profesores de primera enseñanza de todas las provincias.

Telegramas de la tarde

Londres 9. Segun las últimas noticias de Transvaal, el dia 25 de Octubre se verificará la solemne entrega de aquel territorio á los boers, quedando definitivamente establecida la república independiente.

Paris 9. Las noticias que se reciben de diferentes puntos de la Argelia están contestes en que cada vez es mayor la agitacion de los indígenas contra los europeos.

Se organizan caravanas militares para reemplazar á las que hasta ahora hacian los indígenas, en vista de la poca confianza que merecen éstos.

De una informacion oficial resulta que el general Ceréz, que mandaba en la provincia de Orán, citó sólo con el carácter confidencial á los directores de los periódicos de aquella localidad para que retiraran algunas acusaciones de que el general habia sido objeto, que él consideraba injuriosas.

Londres 9. Los últimos telegramas de Washington dicen que el presidente de la república de los Estados Unidos sigue mejor.

Paris 9. La Agencia Havas insiste en que no tiene fundamento alguno la noticia de que se trate de movilizar parte del ejército frances.

A la Argelia se mandarán todos los refuerzos que sean precisos.

El general Saussier tiene la órden de obrar enérgicamente. Es probable que se le concedan amplias facultades conforme ha pedido.

Bolsa

DEL DIA 9 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDO PÚBLICO and último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. exterior id., Deuda amortizable con interes 2 1/2, interior, Id. id. id. exterior, Denda del Personal, Bonos del Tesoro de 2,000 rs., 6 1/2, anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario. Cédulas al 7 por 100, Id. id. al 6 por 100, Id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100, Obligaciones B. y T. al 6 1/2, serie interior, Id. id. id. exterior.

IMPRESION DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

FOR EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

que hay en esa mesa no arruina á una modesta familia; por más gloton que sea ese caballero, no podrá consumir provisiones tan considerables. Vamos, Débora, sube alguna parte de ese festin de Baltasar. Mi pobre cuerpo está rendido de fatiga, y no me vendrá mal saber si lo que ofrezco á mi huésped, es digno de él.

Débora se apresuró á obedecer, y Samuel invitó cariñosamente á su hija para que le acompañase; pero ésta, por complacerle, se contentó con algunos granos de granada, en tanto que su padre, con un apetito notable, comia los manjares preparados para Tom-Burdet. De pronto prestó oido á un ruido extraño, y dijo:

—Me parece haber oido llamar á la puerta; Débora, ve á abrir; será sin duda el capitán inglés, ó bien Diego Lopez.

Mientras la anciana sirvienta se dirigió á la escalera, el judío añadió:

—Asómate Raquel á la galeria haber si me he equivocado.

La jóven, cuyo corazon latia violentamente, se adelantó hácia ella, y una vez que hubo desaparecido, Samuel sacó del bolsillo un frasco de licor rojo, vertiendo algunas gotas en la sopa de vino destinada á su hija.

Raquel apareció de nuevo.

—Os habeis equivocado, padre mio; no hay nadie.

—Esperaremos,—repuso Ben-Levi.—Empero, ¡qué pálida estás! cualquiera diria que sufres. Si no quieres aparecer ante el rey como una victima resignada, bebe una copa de este exquisito vino, que devolverá el color á tus mejillas y la alegría á tu semblante.

—¿Vos lo quereis, padre mio?

Y á una señal afirmativa de Samuel llevó maquinalmente la copa á sus labios.

Al pensar que muy pronto volveria á ver á D. Pedro, un gozo secreto invadió su corazon; esperaba con agitacion febril al hermano de leche del rey, Diego Lopez; sus ojos se cerraron á su pesar, y una torpeza extraña se apoderó de sus sentidos.

Samuel la observaba con ansiedad: de pronto inclinó la cabeza sobre su pecho, como vencida por un sueño tenaz; intentó defenderse contra aquella fuerza invisible que la dominaba, y sus labios temblorosos murmuraron:

—Tened piedad de mí, padre mio; ¿de dónde proviene esta extraña soñolencia?... mi corazon se hiela... se cierran á mi pesar mis ojos...

Tendió los brazos hácia Samuel y trató de levantarse, pero cayó al momento sin fuerzas.

—¡Oh, Dios mio! un frio mortal invade mi cuerpo... voy sin duda á morir... Morir sin haberle vuelto á ver... Morir, sin dirigir á Dios una última plegaria. Es Aixa, que habrá querido impedir que vuelva á ver á D. Pedro... Padre mio, padre mio... Yo muero... ¡Aixa, maldita seas!

Despues de haber luchado, aunque en

vano, con aquel sueño tenaz, quedó rígida sobre el divan.

—Bien,—dijo Samuel inclinándose hácia ella con un gozo mezclado de inquietud:—mi narcótico ha producido el efecto deseado. Ese sueño que representa la muerte debe durar doce horas; el tiempo que necesito para salvarla del deshonra que la esperaba, y de la muerte que por otra parte le reservaba su rival. En tanto, completemos la obra.

Dicho esto se puso á dar gritos desgarradores, poniendo en conmocion todo el vecindario; y cuando la anciana criada acudió temblando, encontró á su señor mesándose la barba, golpeándose el pecho, desgarrando sus vestidos y lanzando dolorosos gemidos ante el cuerpo inerte de su hija.

La pobre anciana permaneció aterrada ante aquella desgracia imprevista, y no encontrando lágrimas ni suspiros con que expresar su agudo dolor, contemplaba á la bella Raquel, á la que habia visto nacer, y habia dormido en sus rodillas, amado, servido y consolado en sus pequeñas contrariedades de jóven, viéndola en aquellos momentos muerta, inanimada.

Cayó de rodillas, besando repetidas veces sus bellas y heledas manos, en tanto que un temblor convulsivo agitaba todos sus miembros.

Absorta en su consternacion, no oyó los gritos de los vecinos que llamaban á la puerta, con tal fuerza, que amenazaban derribarla.

—Abre,—dijo Samuel con voz serena. Débora se levantó como impulsada por un resorte, y aunque temblándole las piernas, bajó á abrir á los amigos del tesoro que

se precipitaron en la habitacion, y que, siguiendo la costumbre de la juderia, venian á consolarle con sus lamentaciones y gritos de dolor.

En tanto, la hora de la reunion de los conjurados se aproximaba. Samuel ordenó á su sirvienta amortajase á Raquel, y cuando Débora hubo cumplido aquel orden, con una obediencia maquinal, ayudado de sus vecinos, bajó el cuerpo de su hija á la cueva de su casa, colocándola en el estrado preparado siempre para recibir un cadáver, con el semblante vuelto hacia el Oriente.

Hecho esto volvió á subir, acompañado de sus amigos, que se despidieron silenciosamente haciendo un gesto de dolor, mudo. Quedó solo, pues Débora permanecia al lado del cadáver para velar hasta el último momento á su querida señora. Se sentó con las piernas cruzadas á la entrada del vestibulo, despues de haber cubierto de ceniza su cabeza, barba y vestidos, con la desesperacion impresa en su semblante y los ojos escaldados por el llanto.

La noche habia extendido su manto. Una antorcha fija en uno de los pilares esparcia su luz vacilante y fúnebre hasta la puerta de la calle, que estaba abierta, y en la que un anciano se habia encargado de invitar á los que pasaban á echar sobre el dintel un puñado de ceniza de una urna que tenia á su lado.

Cuatro hombres envueltos en largos abrigos y cubiertas sus cabezas y rostro con capuchones, se detuvieron á la puerta.

A la vista del anciano un presentimiento siniestro oprimió el corazon de uno de ellos, que retrocedió exclamando:

—¿Qué ha ocurrido en esta casa?

—¡La mano del Señor la ha herido! ¡La muerte la ha arrebatado!

—¡La muerte!—repuso Esaú fuera de sí y adelantando hácia la puerta de entrada.

—Pero ese viejo que llora y se lamenta es Samuel,—añadió.

Y sacudiéndole de un brazo, le dijo con ronca voz:

—¿Por quién lloras?

El judío no respondió; contempló al renegado como sino le conociese, y un gemido salió de sus labios.

—¿Quién de los dos hemos perdido la razon?—dijole Esaú con violencia;—responde. He abandonado hace pocas horas tu casa, dejándola tranquila, y ahora encuentro la desolacion. Me han hablado de muerte; pero esto es una impostura. ¿No es verdad? No veo á tu criada Débora. ¿Será ella?

—No, es Raquel quien ha muerto, mi hija querida,—interrumpió el judío, con voz sorda.

Esaú tembló, creyendo, por un momento, volverse loco; el dolor que experimentó, oprimió dolorosamente su corazon; frío sudor inundó su cuerpo; una carcajada convulsiva se escapó de su garganta, y sus ojos se abrieron desmesuradamente, como si la sombra de Raquel se alzase ante él.

Raquel apareció de nuevo.

—Os habeis equivocado, padre mio; no hay nadie.

—Esperemos,—repuso Ben-Levi.—Empero, ¡qué pálida estás! Cualquiera diria que sufres. Si no quieres aparecer ante el rey como una victima resignada, bebe una

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO  
 REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, membretes, circulares, estados de todas clases, letras de cambio, recibos, talonarios, billetes de rifas, tranvías y espectáculos.

Tarjetas, esquelas de defunción, de participación de enlace, etiquetas para vinos, cajas de cerillas, farmacias, etc. y, en general, todos los trabajos pertenecientes al arte.

PRECIOS ECONÓMICOS

REINA, 8, BAJO

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañÍA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880. Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMÍA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace. A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Blandido perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2

Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albalate, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastián, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastián, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coto, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

PRIMERA Y ÚNICA LINNA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27

frente al ministerio de Fomento

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE Ocaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses

Local nuevo

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disimular el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fábrica. Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

Ne se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de París.

On parle française.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legítimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Fochin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, frutas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, tés, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estanco en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, etigir la verdadera marca y nombre.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.